

EL AUTONOMISTA

GERONA

5 de Abril de 1903

Publicación Semanal

Suplemento Mensual Ilustrado

Precio: 2 pesetas trimestre en toda España

Redacción y Administración: Independencia, 9, pral.

NÚM. 253

LA ASAMBLEA REPUBLICANA

Ha sido tal vez el más importante y el más trascendental de cuantos actos han realizado los republicanos desde la restauración.

Por fin, ha empezado á prevalecer la fuerza centripetra, que agrupa á los que, por simples cuestiones personales, consideraban como enemigos á los correligionarios que no obedecían á la consigna de tal ó cual jefe, más ó menos enemistado con otro. Convengamos en que de esta manera, se ha mantenido la división que ha esterilizado todas las iniciativas conducentes á una acción republicana común, única, exclusiva: la de transformar el vicioso modo de ser del Estado.

Va imponiéndose la razón á la pasión. ¡Ya era hora!

No sabemos de fijo si los republicanos progresistas quieren conservar la personalidad de su partido. De lo que no podemos dudar, es de que han visto con tanto gusto como nosotros, los federales, ese movimiento de concentración republicana; y están dispuestos, á la par que nosotros también, á fomentarlo, sostenerlo y contribuir en él, en cuanto tienda á los fines que supone.

Es lástima que no se haya podido lograr un programa común.

Pero, mientras sea efectiva la acción de todos los republicanos para la consecución del ideal que apetecemos, tal vez convenga á la causa de la República el que, cuando renazca en España, cuente con radicales y conservadores, dispuestos á agruparse en cuanto peligro lo que unos y otros tendrán de común. Un gobierno que no cuente con elementos que empujen, y otros que consoliden lo que se vaya alcanzando, es estéril, infecundo; viene destinado á morir.

No perdamos el amor á los ideales; y

aunque es lamentable que no se haya llegado al programa único, de buena fe vayamos á lo que nos es común, y tirios y troyanos estemos dispuestos á realizarlos y defenderlos.

ANTONIO FRANQUESA Y SIVILLA.

Mataró 30 de Marzo de 1903.

La crisis

Ha sido la crisis ministerial de esta semana de las más rápidamente resultas, y sin embargo, de las más hondas para el gobierno, y de las más graves, para el país.

Representaba el Sr. Villaverde la política de la nivelación económica. No era el Sr. Villaverde un reformista, pero tampoco un ministro partidario de que se aumentase los despilfarros en que tan abundantes son ya nuestros presupuestos.

No era un gran hacendista; pero sí un administrador que quería evitar nuevas locuras.

En la situación á que hemos llegado, sólo dos clases de ministros pueden evitar nuestra total ruina: los que emprendan con paso firme la reorganización de nuestra hacienda, y los que ya que no la mejoren no adopten como sistema el empeorarla. A estos últimos pertenecía el Sr. Villaverde. No era de los buenos, pero no era de los peores. Significaba cuando menos un compás de espera. Ya que gastamos más de lo debido, no aumentemos la prodigalidad.

Al entrar en el ministerio advirtió á todos cual iba á ser su política. Todos los ministros dijeron aceptarla.

Pero he aquí que el ministro de Marina, en guerra con todo el personal de su departamento, hubo de probar, con aumentos en su presupuesto, de recobrar las simpatías perdidas, y solicitó nada menos que siete millones más. Obtuvo el apoyo que deseaba, y los adversarios tornáronse en amigos y le ayudaron desde lo más alto. El ministro de la Guerra no quiso ser menos y propuso también aumento y también obtuvo ayuda.

El Sr. Villaverde no ha cedido á nada.

Ha tenido razón, y á fuerza de enemigos leales se la damos. Su salida del ministerio no borrará sus pecados: pero atenuará los odios que contra él inspiraron.

El país perderá con la caída del Sr. Villaverde algunos millones.

¡Aumentos en Marina, aumentos en guerra!

¡Si siquiera hubieran sido en Instrucción ó en Obras públicas!

Después de muchos años de gastar en Marina, no la tuvimos cuando nos hizo falta. Después de gastar durante muchos años millones y millones en Guerra, nuestro ejército resultó luchando en inferioridad de condiciones por falta de lo más necesario.

Nuestra actual decadencia nos obliga á una política neutral en lo exterior y de reorganización en lo interior.

Acomodémonos á las circunstancias.

Si queremos estar preparados á futuras contingencias, aprovechemos nuestros exuberantes cuadros de oficialidad en la instrucción militar de toda la juventud española sin sacarla de sus pueblos ni apartarla de sus tareas. Podría esto obtenerse sin gran gasto y nos permitiría en momento dado contar con un contingente más numeroso que nunca. Podríamos entonces dedicar á vigorizarnos en la instrucción y en el trabajo las cantidades que malgastamos en Guerra.

En cuanto á la Marina, con fomentar la mercante nos aseguraríamos, por la acción del comercio, más conquistas positivas que las aparatosas que pudieran depararnos todos los acorazados de las más poderosas naciones. Sin desatender en lo estrictamente justo la de guerra, deberíamos cuidar ante todo de mejorar las condiciones del país, que tiempo tendríamos de gastar en lo supérfluo cuando no careciéramos de lo necesario.

Claro es que no han guiado al Sr. Villaverde, para salir del ministerio, estas ideas, pero claro también que ha sido su propósito no prestarse á nuevas dilapidaciones.

Si el ministro de Obras públicas, que ha solicitado á última hora un insignificante aumento, hubiera pedido lo que los de Marina y Guerra, es seguro que no hubiera encontrado altas influencias que apoyaran su situación.

El Sr. Villaverde ha sido substituído por el señor Rodríguez San Pedro.

Se dice que este nuevo ministro continuará la política de su antecesor. Si fuera así ¿para qué la salida del Sr. Villaverde?

No: el nuevo ministro viene á conformarse con todo, porque viene sólo á eso, á ser ministro.

La última crisis demuestra lo que tantas veces hemos dicho y repetiremos ahora: la monarquía es impotente para el bien, y aun los que quieren con ella no cobrar el mal, tienen que sucumbir á la fatalidad ó practicarle.

Todo monárquico debe aceptar como axioma que la monarquía no vive para el país, sino viceversa, y debe así olvidar lo uno por lo otro.

(De El Nuevo Régimen.)

Casas y Carbó

Vidreras 30 de Marzo de 1903.

Ayer, el candidato catalanista Don Joaquín Casas y Carbó, visitó esta villa, siendo obsequiado por don Juan Vivas, y por la mayoría de los comerciantes e industriales de la localidad.

Por la tarde, después de haberse anunciado por el pregonero, dió el señor Casas una conferencia política en el salón teatro del «Casino de la Unión».

Acudieron al salón de 400 á 500 personas, la mayoría electores. No faltó una buena representación del bello sexo, que en Vidreras es abundante y bello, sea esto dicho en honor á la sociedad.

Empieza el conferenciante, manifestando que el catalanismo prospera, demostrándolo el triunfo electoral de otras veces y el entusiasmo de ahora.

Empezamos—dice—por cultivar la lengua de nuestra tierra, como artistas y literatos, y seguimos, hasta conseguir la libertad de Cataluña unida hoy al carro del centralismo contra toda razón y derecho.

Dedica un recuerdo al Doctor Robert, apreciado como médico, catedrático y buen ciudadano, á cuyo aliento se debió el triunfo de las elecciones en Barcelona.

Hay en Cataluña y en el resto de España, pueblos verdaderamente abandonados, sin un ideal que les empuje hacia el progreso; no Vidreras, donde se usan las prácticas democráticas, rindiendo culto al sufragio universal, añadiendo que se siente orgulloso de ver tan nutrido el teatro.

Explica el desastre colonial, atribuyéndolo al Gobierno centralista y al fracasado régimen imperante. Dirigiéndose á los republicanos, dice que no fué oída la voz del sabio Pi y Margall, del gran profeta, que propuso la autonomía para evitar la guerra cubana y la independencia para evitar la extranjera. En esto coincidimos, añade, los catalanistas, como coincidimos en gran parte del programa federalista.

En aquel entonces, *El Nuevo Régimen* y *La Renacimiento* fueron los únicos periódicos que escribían la verdad al pueblo, contra la hueca palabrería de los falsos patriotas.

Gracias á gran parte de la prensa española, creíamos inferiores á los Estados Unidos y... ya lo visteis, vino el desastre, la amputación y la deshonra.

Luego vendiéronse, nuestros gobernantes, inmensos territorios en Filipinas, y eso que en todo antepone la integridad de la patria. La integridad, en labios de ellos, qué sarcasmo!

Termina diciendo que en el Catalanismo caben todos los partidos, que debemos unirnos como hermanos para una acción común contra el Estado, explicando de paso las principales reformas que implantarían en el Municipio y la región, extendiéndose largamente en la parte de su programa, que hace referencia al servicio de las armas, creyendo de justicia el ejército voluntario que es el de la libertad y fraternidad, pues no concibe que se proponga, en tiempos de paz el obligatorio, que es una igualdad para hacer esclavos á nuestros hijos, arrancándolos del taller, de la fábrica donde producen, y del seno de sus familias.

Se defiende del calificativo de separatista con que les obsequian los caciquistas, diciendo que el espíritu autonomista se levanta potente en todas las regiones del reino.

Desea la extinción de los bandos que nacen y viven en cada pueblo, fomentados por la insana política de Madrid, y añade que sobre las ruinas del centralismo se levantará un nuevo régimen de paz y justicia, para todos los pueblos.

Rechaza el dictado de reaccionario. Finaliza su conferencia, que duró cerca dos horas, diciendo que el distrito de Sta. Coloma de Farnés, es de antiguo cuerno; y que hoy se observa un despertar beneficioso para Cataluña y España.

Esto es lo que dijo, poco más ó menos, el señor Casas y Carbó, censurando de paso á los candidatos que hacen promesas, como carreteras, que luego no pueden cumplir.

He de hacer constar, que el público escuchó con atención al conferenciante, demostrando la buena cultura que reina en este pueblo, aplaudiéndole después de haber dado el grito de ¡viva España redimida por Cataluña!

De V. afectísimo atento S. S.

q. b. s. m.
J. F. A.

LA CARTA DE ALMIRALL

«A LOS SEÑORES ARDID, LERROUX, COROMINAS Y JUNOY.

Muy señores míos y amigos: Me es completamente imposible corresponder á vuestra invitación de concurrir al mítin, que agradezco en el alma. Mi mal estado de salud me lo impide, pues por mi deseo hubiera concurrido.

Y hubiera concurrido, por cuanto creo ha llegado la hora de que todos los que aspiramos á la regeneración del país por medio de la libertad y la democracia, nos presentemos unidos y organizados en frente de la ola negra que pretende arrollarlo todo.

Viejo ya, y á los últimos tiempos de mi vida, estoy en el mismo sitio que ocupé hace treinta y cinco años por lo menos. La república federal, como fórmula de la democracia, fué la síntesis de mis amores juveniles. Ella fué la inspiradora de mis trabajos en la edad viril. Ella es mi último deseo en mi edad valedudinaria, de casi senectud. En esos treinta y cinco años lo he buscado todo. Vi pasar los desengaños del inexperto ensayo de república. Creí luego descubrir síntomas de regeneración en la nueva idea que se presentaba, y creí el regionalismo político, bajo la fórmula del catalanismo progresivo, armonizador de todas las aspiraciones regionales de España. Todo ha resultado inútil. El catalanismo político, gracias á los capitales de todos los que quieren conservar la enervadora acción de la oligarquía descontenta, ha venido á ser la fórmula del despecho impotente y de las mal fundadas ambiciones.

No podemos en manera alguna permitir que en él se nos confunda. Antes que catalanes somos hombres, y los grandes ideales de libertad y democracia, verdaderamente humanos, están muy por encima de esas ridículas teorías con las que pretenden convencernos de que el rincón de tierra en que nacimos, con todos sus prejuicios, vicios y preocupaciones, es el que ha de imponer y trazar el camino del progreso y de la mejora.

Somos, como siempre, regionalistas y federales; pero no por intereses locales, sino por creer que con ello coadyuvamos al adelanto de la humanidad. Por fortuna los intereses locales de nuestra región saldrán beneficiados con ello.

Vosotros dais, con la fórmula de la coalición de todos los elementos republicanos, medio de que mutuamente nos ayudemos.

Mi enhorabuena.

VALENTÍN ALMIRALL.

P. D.—Si habéis de dar lectura de esta carta, al terminar, os ruego deis vivas á la república federal y á la coalición de los elementos avanzados que luchan contra esa reacción que aspira á avasallarla todo.

Vales.

SOBRE L' ART

Segons llegim en els telegrams, á Cadix han sigut recollits per ordre de l'autoritat alguns llibres, entre ells *Verité*, d'en Zola, i altres per l'estil.

Ens apar mentida. I consti que nosaltres no som pas partidaris de qu'es venguin llibrots y periódics indecents qu'indubablement tenen una influencia dolenta sobre la moral de certs individus. Pero'n Zola no ha escrit tant solzament una plana obscena; lo cert es qu'ha fet la pintura de la realitat amb una

força i vigor desconeguts fins son temps.—Es veritat que ses obres no poden llegir-les els nois: pera ls homes han sigut escrites.—Més dirém: hi ha llibres zoleschs que podria llegir-los sens enrajolarse la verge més delicada. *La Reve* n'es un. Aquet volum dels *Rougon Macquart*, es la novela més bellament idealista qu'ha delectat la nostra ànima. ¡I eixi de la ploma d'aquell escriptor que fou calificat amb els adjectius més inmonds pel sol fet de descriure amb un art incomparable y amb una gran intensitat de realisme, els vicis que corquen l'ànima dels homes, les passions dels temperaments malaltissos, la brutalitat de certs caràcters!

I si no s'ha manat recullir dits llibres per lo que pertoca á la *forma*, al llenguatge prou esborrat á través d'una traducció, ¿s'haurá fet aixó pel llur fondo, per la nova moral qu'inclouen, moral que tal volta sigui errada, pero que com á una de les moltes morals que s'ha sistematizat, deu esser admesa, si no per res més, per esser manifestació d'una inteligencia poderosa?

Aquesta mida no pot esser més arbitraria. Si ha sigut dictada per la *forma*, están fora de la llei, ademés de les dels naturalistes francesos, les novel·les del nostre Narcís Oller, del valencià Blasco Ibáñez, del italià D. Annunzio, del americà Blanco Fombona, i les de molts altres escriptors, que fora llarc esmentar. Si ho ha sigut per les teories qu'en aquells llibres es desenrotllen y defencen, per aquí corren les obres d'en Pi i Margall, d'en Lerroux, d'en Kropotkine, d'en Tolstoy; en fi, de tots els pensadors individualistes ó comunistes, anarquistes ó socialistes. ¿Podém llegir-los tranquilament, sense por dels que representen á la autoritat?

Si's tingúes de dictar una disposició de caràcter general al objecte de que no influeixin sobre'ls temperaments certes maneres d'escriure ó no entrin en els cervells determinats modos de pensar, no'n tindrían poc ni gaires de treballs els governs! I s'ha de tenir en compte que mides així solzament han sigut fecundes en resultats contraproduhents. Les idees van embocallades en els àtoms, vibren al nostre entorn, devegades inconscientment les sentim que corren per les nostres venes com la sang, es fliquen el cor i, com miriades d'essers invisibles, es fliquen á totes les cel·lules del nostré cervell. Pera 'ls llibres, pera les ides no hi ha fronteres ni lleis.

A nosaltres molt ens agradaria que s'en dictessin de lleis, perseguint encarnicadament á les manifestacions del mal gust; qu'es perseguís, per exemple, á n'aquestes obres del *gènere chico* adn no s'hi troba ni realisme ni idealitat i qu'en cambi están farçides de frases de doble sentit, de xistos grollers, obres qu'acabem de fer malbé l'ànima del poble espanyol. Algú dirá qu'aixó seria una mida despótica. Si estiguessim al nivell d'alguns pobles de Europa pot ser no hi hauria necessitat de aquet despotisme. També s'ens dirá que per tot hi ha de tot, bo i dolent, bell i lleig. Pro ¡ai! qu'aquí lo dolent i lo lleig es lo més abundant.

Nosaltres admítim tot alló que contingui bellesa; lo mateix els formidables esclats d'idealisme d'en Víctor Hugo, que les brutalitats punyentes d'en Zola ó que les voluptuositats refinades de les novel·les d'en Louys. La bellesa es com el foc: tot ho purifica.—Tant bella es la Venus clàssica irradiant esplendors de vida, com les catedrals gòtiques poblades de visions de mort; la bellesa dels versos en que en Bandelaire teixeix ses blasfèmies; es tant gran com la de les composicions en que'l sublim Verdaguer canta 'ls amors blaus del cel; un morçó d'en d'en Rustrin creyent, desde'l punt de vista de la bellesa que l'envolca, no'ns impressiona menos que un conte d'en Maupassant, rublert de negacions i de gémecs. L'art, expresant sempre una mateixa idea, seria descoradotjadament monóton. Segueix i te de seguir forçosament les transformacions per que passen els pobles. I al exteriorisar-se pren els tons de la nostra propia ànima. Les manifestacions tenen d'esser múltiples, car no totes les ànimes son iguals.

Lo que no atmitim ni atmitirém jamai, es alló que de tot te menys bellesa; lo que s'ha parit sense sacudiments á ne l'ànima i amb l'únic fi de fer diners, com fan eixos autors de sarsueles del *gènere chico* i

de dramas falsos, ridículos per comptes de humans, d'ixos autors a qui's pot tenir per amos de la mentalitat espanyola. Per aquest art creat al sod'una moneda voldriem qu'es fes lo qu'ha fet l'autoritat de Cádiz amb les produccions d'en Zola.

CARLES RAHOLA

(Retirado del número anterior por exceso de original.)

Opinión de la prensa local

En prueba de agradecimiento, reproducimos, de nuestros colegas locales, el concepto que ha merecido el suplemento literario, últimamente repartido a nuestros abonados.

De «La Lucha».

«Nuestro estimado colega EL AUTONOMISTA ha publicado el suplemento correspondiente a los meses de febrero y marzo, que supera en buen gusto a los muy notables publicados hasta la fecha.

Dedica el número de la revista a la población de Cassá de la Selva y al pintoresco «Pastoral» publicando los retratos de D. Francisco Vidal Saló, don Francisco Baus y D. José Vilaret Vila y hermosos paisajes.

Felicitemos al director de la revista, nuestro particular amigo D. Dario Rahola, por el buen gusto que ha demostrado en la confección del mentado número.»

De «El Correo de la tarde».

«Nuestro apreciable colega EL AUTONOMISTA, ha publicado un suplemento literario dedicado a las villas de Cassá de la Selva y Anglés, el cual contiene notables grabados y texto, que hacen que dicha publicación esté a la altura de las mejores en su clase.

También han dado cuenta de dicho Suplemento, el «Diario de Gerona» y «El Heraldo».

Con este extraordinario, quedamos al corriente con nuestros abonados. En el próximo, que saldrá del 15 al 20 de este mes, insertaremos algunos trabajos que recibimos y que no han podido ir en el último, por falta de espacio.

El del mes de Mayo lo dedicaremos a la villa de Bañolas y publicaremos los trabajos que de allá nos manden nuestros amigos.

ELECCIONES

El partido republicano de esta ciudad repartirá una alocución, recomendando al ilustre D. Joaquín Costa, como candidato por este distrito.

Sería una lástima que hombres de tanta magnitud como el Sr. Costa, no tuvieran asiento en el Congreso, donde se sientan tantas medianías de efecto negativo para el porvenir de la patria.

Se da como seguro que luchará en el distrito de Torruella de Montgrí, el distinguido periodista republicano D. Luis Morote, frente del cacique funesto, Marqués de Robert.

En Figueras, el partido republicano federal, proclamará hoy su candidato, por antevotación de los representantes de todos los pueblos de aquel distrito, que es lo que se acostumbra, practicando la democracia.

En La Bisbal, tiene asegurado el triunfo el señor Vallés y Ribot, que sería mengua para aquellos pueblos la victoria de un contriccante que ejerce la profesión de político.

Nada se ha confirmado respecto a la presentación de D. Francisco Roselló, republicano, por Santa Coloma de Farnés, donde lucha el autonomista señor Casas y Carbó contra los caciquistas.

Tienen todos los republicanos y todos los autonomistas que acepten la libertad individual, las columnas de este semanario, para defender a sus candidatos, en cada distrito.

Nuestra misión se cumple apoyando y defendiendo a los que coincidan con nuestros ideales, y combatiendo a los que desde el gobierno ó en la oposición los contradigan, llámense como se llamen y digan como se digan.

D. R.

DE MIS LIBROS

—La desigualdad es la fuente de todas las revoluciones.—Aristóteles.

—Se dice algunas veces del hombre: ha muerto como un perro, pero el perro es muy dichoso de morir sin todo ese aparato con el cual se persigue el último momento de nuestra vida.—Voltaire.

—Nunca una gran verdad ha triunfado en el mundo de repente.—M. Lafuente.

—Dejad decir, dejaos censurar, condenar, prender, encarcelar, pero publicad vuestro pensamiento. No es un derecho, es un deber, estrecha obligación de quien quiera tener un pensamiento, presentarlo y darlo a la luz para el bien común.

La verdad es por entero de todos.—Pablo Luis Courier.

—La mujer es esclava por su viciosa educación y por injusticia de las leyes. La imposibilidad en que se le deja de proveer a sus necesidades, coarta su libertad y la coloca bajo la dependencia del hombre.—A. Letaure.

—Si todas las ideas modernas, las ideas libertarias; todas las llamadas radicales, fuesen y hubieran sido hijas de la miseria, nunca hubieran engendrado hombres de carácter grande, corazones varoniles, seres atrevidos; jamás se hubiera hablado de sus mártires. La miseria sólo produce pordioseros.—Boer.

—Oigo en todas partes condenar la impiedad. El cristiano es impío en Asia, el musulmán en Europa, el papista en Londres, el calvinista en París, el jansenista en lo alto de la calle de Santiago, el molinista en el fondo del barrio de San Medardo. ¿Qué es, pues, un impío? ¿Lo es todo el mundo, ó nadie?—Diderot.

—El porvenir es un misterioso edificio que nosotros mismos edificamos con nuestras propias manos en la obscuridad y que debe más tarde servirnos a todos de morada.—Victor Hugo.

CRÓNICA

El último domingo se celebró una reunión en el «Centro Republicano» de esta ciudad.

El señor Gumbau Serra, que regresó de la Asamblea, dió cuenta de lo que en aquella se efectuó, siendo aplaudido.

Agradecemos a La Bética, de Puente Genil el haber reproducido «Un hombre,» artículo de nuestro colaborador Ramiro que se refiere al ilustre Joaquín Costa.

Hoy debe celebrarse en Santa Coloma de Farnés un mitin autonomista, en el que tomarán parte entre otros oradores el señor Casas y Carbó y D. Miguel Laporta.

Parece que el Juzgado ha de entender, ó debe hacerlo, en el asunto del cura del Mercadal, en virtud de nuestro escrito, publicado en el último número. Los periódicos locales, aún aquellos que se precian de radicales, continúan enmudecidos.

Para conservar la suscripción.

Se nos participa en atento B. L. M. que en la Secretaría de esta Diputación provincial se facilitará

impresos para la propuesta de interventores para las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

Nuestro estimado amigo D. José Barris, dueño de «La Imperial», ha rebajado el precio de los licores, hasta el extremo de cobrar 10 y 20 céntimos de las copas de Vermouth.

Así nos lo comunica y nosotros con gusto lo consignamos.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

En Salamanca han sido destrozados los cráneos de tres estudiantes por los balazos de los maússers, único apoyo de un gobierno que no cuenta con las simpatías de nadie.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a don Severo Barnadas, director de La Frontera, de Camprodón.

También estuvo en esta ciudad días atrás, D. Antonio Petit, director de El Nuevo Distrito, de Palafrugell.

Ambos son amigos nuestros.

El periódico Las Dominicales, que un día era leído por todos los republicanos, cuando lo dirigía el insigne y malogrado Ramón Chies, se ha convertido en repugnante porta-voz de malas pasiones.

Ultimamente arremete contra nuestro ilustre amigo señor Vallés y Ribot, en un suelto personalísimo.

El mejor efecto que ha producido entre los republicanos, es que ninguno de sus órganos lo ha reproducido.

En cambio, la prensa monárquica lo reproduce íntegro.

¡Qué honor para la familia!

Restaurant Fornos de José Brier

Calle de Mercaders (Neu), 18—GERONA

Servicio a la carta. Precios baratísimos.

EXQUISITO LICOR

CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pídase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

AL POR MAYOR: D. MAGIN MOLLFULEDA
Arenys de Mar (Barcelona)

¡FUMADORES!



Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa

(::)

CHAMPAGNES, VINOS GENEROSOS, LICORES, ANISADOS, VINOS DE MESA

SERVICIO A DOMICILIO

Abeuradors, 3

GERONA

Imp. de EL AUTONOMISTA

VINOS FINOS * VIÑEDO FELIO PEDRO POCH

Propietario. — Viticultor
Camallera (Provincia de Gerona)

Depósitos: GERONA, Colmado Gelaber. — SAN FELIU DE CUIXOLS, Viuda de Canals
PALAFRUGELL, Sucursal de la Viuda de Canals.

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

600,000

MARCOS

ó aproximadamente

Ptas. 1.000,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
2	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
2	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
55	Premios á Marcos	5000
103	Premios á Marcos	3000
155	Premios á Marcos	2000
616	Premios á Marcos	1000
14	Premios á Marcos	500
1022	Premios á Marcos	400
33788	Premios á Marcos	169
19970	Premios á Marcos	250, 200, 150,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115,000 billetes, de los cuales 55,755 deben obtener premios inclusive 8 extraordinarios. Todo el capital incl. 59245 billetes gratuitos importa

Marcos 11,306,390

ó sean aproximadamente

PESETAS 19,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar 50,000, el de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000 en la cuarta á 70,000, en la quinta á 80,000, en la sexta á 90,000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos, etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituído. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Abril de 1903 Valentín y Compañía

HAMBURGO Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.



HERNIAS (Trencaduras)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple y Triple regulador del especialista Torrent, considerado como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes ver la acreditada Casa Torrent, Unión, 16, 2.º—Barcelona.

L. VILÁ

Ciudadanos, 11
GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

●● Confecciones ● Géneros de Punto ● Pañolería ●●
Juguetes y Paraguas á precios inverosímiles.

F. SERRINI

Reparaciones y alquiler de bicicletas
— Compra y venta de velocipedos usados.
Santa Clara, 12.—GERONA

“Bhar Parisién”

Rambla de la Libertad.—Gerona

Nuevo CAFÉ TURINO

Conciertos todas las noches
CALLE DE LA BARCA
GERONA

TRANSPORTES

de Calle de Barcelona
JUAN BOXA GERONA

GUANTES INGLESES

Casa especial en Guantes de todas clases
A PRECIOS REDUCIDOS
GUANTES RUSOS última novedad
F. MARESMA

Gran Hotel Restaurant “SUIZO”

(Antes LOUVRE)
Plaza del Angel, 1.—Teléfono núm. 1.974
BARCELONA

El dueño de este importante Hotel D. Pedro Payrols, participa á su numerosa clientela y al público en general haber terminado las importantes obras de local y mobiliario, habiéndolo puesto á la altura de los mejores de su clase y siendo hoy el más moderno de Barcelona.

Participa también haberse asociado con D. Pablo Tarréng, ex-director gerente de varios grandes hoteles de Francia á cuyo cargo está la dirección de la casa y bajo la cual se han realizado todas las innovaciones.

Los que favorezcan este Hotel encontrarán en él toda clase de comodidades como son: Salón de Lectura y recreo, piano, peluquería, cuarto de baño, teléfono, etc., etc., y cuanto pueda apetecer el más exigente.

Cocina inmejorable á cargo de cocineros de primer orden
Coches é intérpretes á la llegada de trenes y vapores
On parle français. Si parla etaliano. English Spak

LA IMPERIAL

DE
JOSÉ BARRIS

SE SIRVEN CUBIERTOS Y Á LA CARTA
VINOS LEGÍTIMOS DEL PAÍS
Precios baratísimos.— Abierto toda la noche.
Calle del Carmen, núm. 2.—GERONA

INSTALACIONES COMPLETAS

— de —
PARA RAYOS
TIMBRES ELÉCTRICOS
TELÉFONOS, ETC.
PEDRO COLODÓN
OPTICO ELECTRICISTA
Mercaderes, 1.—GERONA

Agua ferruginosa carbónica

de la Font de 'n Lliure

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda. (Torre de Lesna.)

NOTA.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.